

## DESTACAMOS



### ESTUDIANTES

#### Alumnos recibieron distinción "Honor al Mérito Académico"

Las autoridades universitarias manifestaron su admiración y respeto hacia este grupo de jóvenes que representan a todas las carreras de la Corporación. (Pág. 8)



### GRADUACIONES

#### Universidad de Talca tituló a 105 nuevos ingenieros

El rector Juan Antonio Rock encabezó las dos ceremonias en que se graduaron agrónomos, ingenieros forestales y en industrias de la madera el pasado viernes 9 de noviembre. (Pág. 6)



EN CEREMONIA EN EL CAMPUS SANTIAGO

## Novelista Miguel Barnet se mostró halagado al recibir premio "José Donoso"

El escritor cubano recibió de manos del rector Juan Antonio Rock la medalla y el diploma de la Universidad y un cheque por 20.000 dólares, premio que desde 2001 se entrega a destacados autores de la narrativa contemporánea.

Como "un lujo de la vida" describió el novelista isleño el hecho de ser acreedor del premio de literatura iberoamericana que recuerda al autor de "Coronación", de quien se declaró admirador. Barnet destaca en el mundo de la literatura por

su novela testimonial, con la cual recoge "la voz de los sin historia", con la inspiración de poeta y la agudeza del antropólogo que es. (Pág. 5)

ENSEMBLE CLÁSICO DE ZACATECAS

# ENCLAZAC ofreció conciertos en Curicó y Talca

La agrupación compuesta por docentes de la Universidad Autónoma de Zacatecas interpretó temas de diversos compositores latinoamericanos.

El Ensemble Clásico de Zacatecas (ENCLAZAC) ofreció sendos conciertos en Talca y Curicó, en una actividad organizada en conjunto por los centros de extensión de ambas ciudades.

La agrupación, compuesta por docentes e investigadores de música de la Universidad Autónoma de Zacatecas, interpretó una serie de canciones de compositores latinoamericanos, como los mexicanos Salvador Contreras y Arturo Márquez, el argentino Carlos Guastavino y la chilena Violeta Parra, a quien homenajearon tocando "Volver a los 17".

Este conjunto está formado por la violinista rusa María Vdovina, los cubanos María Lioba (violista) y Rodolfo Navarro (violoncellista), Jorge Barrón (violinista) de la Universidad de Texas y la chilena Beatriz Pacheco (cantante lírica). En relación a este rasgo multicultural del conjunto, la soprano talquina residente en México señaló que "es algo muy enriquecedor y exquisito, ya que nos permite compartir otras visiones y ampliar nuestros horizontes como músicos". Respecto a la interpretación de un clásico de Violeta Parra, añadió que "era imposible no tocar a Violeta



Parra si íbamos a venir a Chile. Su canción fue para nosotros la más

complicada de adoptar al formato de cuerdas frotadas".

TRAS PARTICIPACIÓN EN ENCUENTRO CORAL DE PROFESORES

## Coro de Niños fue invitado a ofrecer concierto de Navidad en Cauquenes

Dos presentaciones que sumaron nuevos elogios realizó el Coro de Niños de la Universidad de Talca, dirigido por la profesora Mirta Bustamante, primero en la final del Encuentro de Coros de Profesores, en el Teatro Regional del Maule y posteriormente en la iglesia San Pedro, de Cauquenes. En este último lugar, la actuación del coro de voces blancas fue parte de un programa que compartió con el coro de adultos mayores "El Cantar de Las Condes", dirigido por Victoria Barceló, en homenaje

a la soprano cauquenina Ema Luz Bustos, fallecida en Nueva York, hace algunos años. "Hubo mucho público y recibimos muchas muestras de afecto y elogios y una invitación para volver a realizar un concierto de Navidad", afirmó Mirta Bustamante. Su repertorio incluyó temas de diversos autores, como "Sound de trumpet", de Henry Purcell; "Idilio de luciérnagas", de Paul Linke; "Jazz canon", de Uli Führe; "La jardinera", de Violeta Parra y "Tem gato na tuba", de Joao de Barro.



## Grupo de teatro presentó montajes en Casa Central

El elenco de teatro de la Universidad de Talca, compuesto por estudiantes, presentó los montajes dramáticos "El lugar donde mueren los mamíferos", de Jorge Díaz y "Arlequín, servidor de dos patronos", de Carlos Goldoni, el miércoles 14 y jueves 15 de noviembre, en la Casa Central de nuestra Universidad.



## Semanario

UNIVERSIDAD DE TALCA

Representante Legal  
Juan Antonio Rock Tarud  
Rector de la Universidad de Talca  
Secretario General  
Ricardo Sánchez Venegas  
Edición  
Carla Ortega Sazo  
Periodistas  
María Elena Arroyo Quevedo  
Carolina González López  
Periodista Santiago  
Macarena Gordon García  
Periodista Curicó  
José Arroyo Mancilla  
Fotografías  
Alejandro Aravena Muñoz  
Diseño y Diagramación  
Claudio Valenzuela Muñoz  
Dirección  
2 Norte 685  
Teléfonos: 200163 - 200105  
Talca - Chile.

Publicación de la  
Universidad de Talca.  
Edición de 1500 Ejemplares  
E-mail: prensa@utalca.cl

Impresión  
Impresora Contacto - Talca

N° 123

A TODA LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA

# Contraloría Interna facilita acceso a la información a través de su web

El objetivo principal del sitio es orientar acerca de los procedimientos que fundamentan las actividades administrativas y académicas.

Consciente de la importancia que tiene el uso de tecnologías de la información y las comunicaciones en el desarrollo de una gestión moderna y eficiente, la Contraloría Interna de nuestra Universidad tiene implementado desde el año 2005 el sitio web <http://contraloria.utalca.cl>. "El objetivo principal del sitio es entregar información eficaz a la comunidad universitaria acerca de la normativa que fundamenta las actividades administrativas y/o académicas", puntualizó el contralor interno, Johann Allesch. En la web se pueden encontrar las siguientes materias: información

general acerca de Contraloría Interna, normativa externa e interna, convenios, jurisprudencia administrativa, servicios a la comunidad y sitios de interés. Para acceder a normativa interna, convenios, jurisprudencia administrativa y servicios a la comunidad, se debe ingresar el RUT, sin dígito verificador. Si accede por primera vez al sitio, se utiliza como clave los cuatro primeros dígitos. Para mayor información, comunicarse con Juan Carlos Salazar al teléfono 200151 o con Patricio Vásquez, a 200109.



SERVICIO MEJORARÁ TRANSPORTE DE DATOS A LA RED

## DTI entregó nuevo enlace internet a la comunidad universitaria



La Dirección de Tecnologías de Información (DTI) finalizó el proceso de habilitación del nuevo enlace de internet corporativo, que prestará los servicios de transporte de datos hacia internet a una velocidad de 155 Mbps (megabits por segundo) para tráfico nacional y 50 Mbps para tráfico internacional. Lo más novedoso del proyecto es que reemplaza la tecnología de transporte y acceso utilizada por la Universidad, generando mejoras importantes no sólo en el ancho de banda -lo que permite subir las prestaciones en 55 por ciento el acceso nacional y 78,6 por ciento el internacional-, sino que además permite mejorar los tiempos de retardo y retardo variable, lo que

acelera el flujo de información que transita por el enlace, generando un tratamiento más expedito del tráfico. Estas mejoras permiten que la Universidad esté conectada en un sólo salto al punto de intercambio de tráfico de los proveedores de servicios locales y del mismo modo hacia TIWS, el proveedor del servicio de acceso internacional que se encuentra directamente conectado al punto de intercambio de tráfico de los proveedores de servicios de América, ubicado en Estados Unidos. Los responsables de esta solución tecnológica son el director de la DTI, Sabino Rivero y los ingenieros Alejandro Valdés, Alejandro Madariaga y Jorge Bustos.

## Académico español dictó clases sobre nuevos sustratos hortícolas

El profesor titular del Departamento de Producción Vegetal de la Universidad Pública de Navarra, España, Julio Muro visitó la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad de Talca, gracias a un convenio firmado en enero de 2007 por la decana, Gilda Carrasco, con la casa de estudios española.

Además de visitar ensayos en el área sustratos hortícolas, el académico dictó una clase sobre el tema para los alumnos de la Escuela de Agronomía y público en general, acerca de los avances en el desarrollo de técnicas en Europa y sobre las características y uso de la fibra de pino para esos fines en España.



ESPERAN POR UN CUPO EN CERTAMEN INTERNACIONAL

# Estudiantes de Ingeniería lograron tercer lugar en torneo nacional de programación

El equipo conformado por alumnos de Civil en Computación y Civil Industrial tuvo una destacada participación en el campeonato de la ACM, que reunió a 22 grupos competidores de todo el país.

El equipo integrado por Felipe Hernández, de Ingeniería Civil Industrial junto a Erwin Ried y Francisco Rojas, de Ingeniería Civil en Computación, logró el tercer lugar nacional de la versión 2007 del Campeonato de Programación de la ACM (Association for Computing Machinery), correspondiente a una de las siete sedes que integran la región sudamericana de este torneo que se realiza simultáneamente a través de todo el mundo. En Chile se reunieron 22 equipos de distintas universidades, en un certamen que se llevó a cabo en Iquique el sábado 10 de noviembre,

para medir las habilidades de programación de computadores de los estudiantes. Los equipos debieron resolver problemas de programación -escritos en inglés- en un lapso de cinco horas en un computador asignado por grupo. Según expresó el director de Ingeniería Civil en Computación, Federico Meza, "para nosotros éste es un logro muy importante, dado el nivel de la competencia y la calidad de los competidores. El primer lugar fue para un equipo de la Universidad de Chile y el segundo para la Pontificia Universidad Católica. Incluso nuestros muchachos igual



les ganaron a otros equipos de estas mismas universidades que también estaban participando". Ahora sólo resta esperar para optar a un cupo en la final mundial que se

realizará en abril en Canadá, que se repartirán dentro de la subregión conformada por Argentina, Perú, Bolivia y Chile, explicó el académico.

COMITÉ PARITARIO DE LA FACULTAD DE INGENIERÍA

## Mutual de Seguridad dictó primera parte de curso de impostación de la voz

El pasado 13 de noviembre se llevó a cabo en el auditorio de la Facultad de Ingeniería la primera sesión del curso de impostación de la voz, organizado por el Comité Paritario del Campus Los Niches con la

Mutual de Seguridad de Curicó, gracias a un convenio vigente. La actividad, que contó con la presencia de los académicos de la sede curicana, se desarrolló entre las 15:30 y las 18:30 horas y estuvo a

cargo de la fonoaudióloga de la Mutual de Seguridad, Francisca Valenzuela, quien realizó una clase netamente teórica, que abordó temas como las cuerdas vocales, sus características y sus enfermedades.

Según informó la secretaria del Comité Paritario del campus, este martes se realizará la segunda parte de este curso en el gimnasio de la facultad, que será de carácter práctico.

PARA FUNCIONARIOS DE SECTORES PÚBLICO Y PRIVADO

## Programa American Government Fellows expuso sobre pasantías en EE.UU.

El pasado 9 de noviembre se realizó en el Campus Santiago de la Universidad de Talca la presentación "American Government Fellows: creando vínculos entre naciones a través de su sector público", organizado por la American Academy of Science and Technology y la Embajada de los Estados Unidos.

American Government Fellows es un programa que promueve el intercambio de funcionarios públicos y del sector privado para realizar una pasantía en una dependencia del gobierno estadounidense a nivel federal, estatal o municipal. El programa es administrado por la red de ciudadanos voluntarios de América Latina, el Caribe y Estados Unidos, Compañeros de las Américas, que trabaja en conjunto para mejorar la calidad de vida de las personas de toda la región, proporcionando asistencia técnica y

entregando competencias a las diferentes comunidades. El panel moderador contó con la presencia de la directora del programa American Fellows, Partners of the Americas, Cecilia Otero; el agregado cultural de la sección Prensa y Cultura de la Embajada de Estados Unidos, Michael Orlansky, y la jefa del Departamento de Medioambiente de la Dirección de Medioambiente, Antártica y Asuntos Marítimos del Ministerio de Relaciones Exteriores, Nancy Céspedes. En esta oportunidad los pasantes pertenecían a organismos como el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), Subsecretaría de Pesca (SUBPESCA), Servicio Nacional de Pesca (SERNAPESCA), Servicio de Cooperación Técnica (SERCOTEC), Consejo Nacional de Defensa y Fairfax Innovation Center, único participante del sector privado.

SEMINARIO CONVOCÓ A 60 PERSONAS

## Geomática capacita y poya a municipios del Maule y Gobierno Regional

El Centro de Geomática (CENGEO) ofreció el seminario "Tecnologías geoespaciales en la estrategia de desarrollo regional", que reunió a 60 participantes, entre alcaldes y funcionarios del ramo, tanto de los municipios como del Gobierno Regional. El director del CENGEO, Carlos Mena, señaló que se ha sostenido un constante trabajo con estas entidades en áreas como la ordenación territorial, catastro, rellenos sanitarios, planificación urbana, entre otros. "La idea es integrarnos más con los municipios ahora, a través de proyectos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) y otro tipo de proyectos", agregó. El académico indicó que se pretende seguir respaldando a municipalidades y gobierno regional con estas la tecnología de punta, sistemas de integración, de información, GPS

(geoposicionamiento satelital) de la cual dispone el centro, explicó Mena, "para que puedan hacer una buena gestión de sus recursos y de su información. Que ellos puedan gestionar en forma expedita los resultados de un producto cartográfico".



MIGUEL BARNET RECIBIÓ PREMIO "JOSÉ DONOSO"

## "Ser distinguido de esta manera es un lujo de la vida"

El narrador cubano expresó que como admirador del autor de "Coronación", recibir una distinción que le recuerda y consagra, "excede cualquier fantasía".

"Ser distinguido de esa manera es un lujo de la vida. Ello posibilita estar con José Donoso en el lugar sin límites", expresó el escritor cubano Miguel Barnet, al recibir el premio de literatura que recuerda al narrador talquino autor de la novela citada.

La séptima versión del Premio Iberoamericano de Letras "José Donoso" recayó en este novelista cubano que destaca por trabajar la novela testimonial, tras la deliberación de un jurado internacional que entregó su veredicto en septiembre pasado. En una ceremonia en el Campus Santiago, la Universidad de Talca, con el auspicio de Banco Santander, entregó el galardón a Barnet, quien manifestó que "recibir un premio con el nombre de José Donoso resulta una sorpresa por partida doble. Por un lado lo inesperado de la noticia desata la emoción. El nombre viene de inmediato a buscar momentos retrospectivos, en este caso, lecturas que han sido viajes sin escalas a una de las zonas tan venturosas como reveladoras de la

creación verbal".

Por otra, señaló, que este "premio que le recuerda y le consagra, venga a reconocer los trabajos y los días de alguien que desde muy lejos en tiempo y espacio lo admiró al calor de sus lecturas, es algo que excede cualquier fantasía".

Miguel Barnet fue presentado por el coordinador del premio y académico de la Universidad, Javier Pinedo, quien hizo un recorrido por su historia literaria, destacando su primera novela "Biografía de un cimarrón" (1968), que cuenta la historia de un ex esclavo, Esteban Montejo, que lo convirtió en el autor cubano vivo más publicado dentro y fuera de la isla, con más de 60 ediciones del libro.

El académico también mencionó "La canción de Rachel" (1969) que narra la vida de una bailarina hija de un inmigrante alemán y una húngara que brillaba en el teatro La Alhambra, en La Habana antes de la Revolución; además de "Gallego" (1983), que cuenta como un inmigrante español llega a la isla en la búsqueda de una mejor vida.



"Una vez más eran otros los que hablaban. Los sin voz, aquellos personajes de la vulgaridad, que sin el interés del autor que nos acompaña jamás, habrían alcanzado la todavía elevada y casi sacrosanta cima de la literatura", enfatizó Pinedo.

La definición del premio "José Donoso" 2007 estuvo en manos de Rosalía Campra, de la Universidad La Sapienza de Roma; Luis Iñigo-

Madrigal, de la Universidad de Ginebra; Soledad Bianchi, de la Universidad de Chile; Marco Martos Carrera, presidente de la Academia Peruana de la Lengua y Niall Binns, de la Universidad Complutense de Madrid.

Al concluir su intervención, Javier Pinedo anunció la publicación de una antología que recoge el trabajo de estos siete literatos, por parte de nuestra Universidad.

### La voz de los sin historia

Miguel Barnet comenzó su intervención recalcando que lo suyo es la conciencia de la identidad. "Anclé mi nave deliberadamente con certera brújula en las arenas del Caribe que me vio nacer. Fue un proceso difícil, no exento de contradicciones, que me permitió a su vez contribuir a la edificación de un cuerpo literario cuya finalidad fue la de rescatar la voz de la llamada gente sin historia", enfatizó.

Como antropólogo, las ciencias sociales se convirtieron en una valiosa herramienta para elaborar la novela testimonial, "a la que algunos dan categoría de género y que yo digo que es sólo un materia prima para moldear".

Como escritor, estableció una profunda complicidad con la historia y sus personajes, con una vocación fundacional de contribuir a la comprensión de un concepto más integral y coherente de nación.

"Con el convencimiento de que todas las vidas, aún las más ocultas y aparentemente apagadas, son importantes hallé a mis personajes. Hay quien colecciona sellos, aves exóticas o monedas etruscas. Yo he coleccionado vidas ajenas, y no con un capricho de coleccionista, sino con la pasión de bucear en el pozo de la microhistoria, convencido de que sólo el escritor puede salvaguardar la memoria colectiva frente a la avalancha tecnológica de la modernidad", concluyó.

### Antropólogo y poeta

El académico Javier Pinedo definió el trabajo de Miguel Barnet como "una forma literaria en la que el autor se pone al servicio del mundo narrado, limitándose sólo a organizar externamente la forma comunicativa", en alusión al género testimonial que muchos autores dicen que creó el cubano.

En la misma línea, el escritor chileno Antonio Skármeta señaló que el novelista reúne dos talentos "que son extraños en esa conjunción: su capacidad antropológica para acercarse a realidades y entenderlas en su contexto social y su poderoso lenguaje de poeta que le da a sus descubrimientos un vuelo que habitualmente la mera aproximación científica no tiene".

Pese a que recaló que no existe alguien comparable a Barnet, Skármeta coincidió con la profesora de literatura de la Universidad de Chile Soledad Bianchi, al intentar hacer un paralelo con escritores chilenos y ambos señalaron que Pedro Lemebel realiza un trabajo similar con sus crónicas.

"No es exactamente lo mismo, pero bastante similar en el sentido de que mezcla la ficción con la realidad que muchas veces son muy testimoniales", explicó la académica.

### Premio posicionado

El rector Juan Antonio Rock presidió la ceremonia y entregó a Miguel Barnet la medalla y el diploma de la Universidad, y el cheque por 20.000 dólares, junto al director de Santander Universidades, Cristián Lopich. Al concluir el acto, la autoridad universitaria señaló que la distinción tiene una muy buena convocatoria y que se está posicionado. "Hay un reconocimiento de su valía y nosotros, como Universidad, consideramos que estamos aportando a la creación artística literaria sobre todo en Iberoamérica, estamos cumpliendo una misión en términos de estimular la creatividad".



CAMPUS LIRCA Y

# Facultad de Ciencias Forestales tituló a 38 ingenieros

Durante la ceremonia el decano, Juan Franco, hizo un llamado a los nuevos profesionales a enriquecer los lazos con la Universidad. “Siempre contarán con nosotros, como también sabemos que contamos con ustedes”, expresó.

La Facultad de Ciencias Forestales de nuestra Corporación entregó los títulos profesionales a 30 ingenieros forestales y ocho ingenieros en industrias de la madera en una emotiva ceremonia realizada el viernes 16 de noviembre en el salón “Diego Portales” del Campus Lircay. Durante el evento, que estuvo encabezada por el rector Juan Antonio Rock, el decano de la facultad, Juan Franco y la directora de ambas carreras, Marcia Vásquez, los padres fueron los encargados de

entregar los diplomas a sus hijos. En la ocasión, hizo uso de la palabra Juan Franco, quien les señaló a los graduados que si fueron capaces de recorrer este camino, podrán superar las dificultades y desafíos mayores que se les presenten desde ahora en adelante. También los instó a enriquecer los lazos con la Universidad. “Siempre contarán con nosotros, como también sabemos que contamos con ustedes”, expresó. Los mejores graduados fueron Daniel Portales, de Industrias de la



Madera y Carlos Fuentes (en la imagen), de Forestal. A nombre de sus compañeros, éste último agradeció a los padres, profesores y

a la Universidad por todo lo recibido. En tanto que el mensaje para sus compañeros fue “luchar por agregar valor al área forestal”.

CEREMONIA REALIZADA EN SALON “ABATE MOLINA”

## Ciencias Agrarias graduó a agrónomos y magísteres en Horticultura



La culminación de una etapa y la apertura de nuevas oportunidades y desafíos fueron algunos de los aspectos contenidos en los discursos de la ceremonia de graduación de la Facultad de Ciencias Agrarias, que contó con la presencia del rector, Juan Antonio Rock; el secretario general, Ricardo Sánchez; la decana, Gilda Carrasco; la directora de la Escuela de Agronomía, Paula Manríquez y el director del Magister en Horticultura, Claudio Sandoval. 67 son los nuevos ingenieros agrónomos que recibieron sus títulos

profesionales y licenciaturas, mientras otros siete se graduaron de magísteres.

Junto con felicitar a los nuevos graduados, Gilda Carrasco destacó el esfuerzo familiar y personal, gracias a lo cual “se ha concretado uno de los sueños de muchas familias chilenas, que se relaciona con tener un hijo profesional”.

Entre sus retos futuros, mencionó la detección oportuna y eficiente de problemas asociados a las necesidades agroalimentarias, con soluciones tecnológicas atractivas

que contribuyan a “la consolidación del esfuerzo de productores agrícolas de Chile y a la profundización de la inserción internacional del país”.

A nombre de los nuevos profesionales agradeció Carol Nilo, quien además recibió un reconocimiento como el mejor egresado de su promoción. En tanto, por el Magister en Horticultura intervino Benita González. Ambos valoraron la formación recibida y destacaron la importancia de mantener los vínculos con la Universidad.

CONFERENCIA DEL PIFRECV

## Especialista dio a conocer últimos antecedentes sobre rol de las plaquetas

Un nuevo conocimiento sobre el rol de las plaquetas en la aterosclerosis (endurecimiento de las arterias) reveló el destacado especialista chileno Jaime Pereira, en una conferencia que dictó en la Facultad de Ciencias de la Salud, organizada por el Programa de Investigación en Factores de Riesgo de Enfermedades Cardiovasculares (PIFRECV).

El doctor Pereira, del Departamento de Hematología y Oncología de la Escuela de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile, dio a conocer evidencias sobre la presencia de las plaquetas no sólo en el evento final, cuando se forma un coágulo que interrumpe el flujo sanguíneo y genera un infarto

cardíaco o accidente vascular, sino en las distintas etapas de la aterosclerosis. “Si hay más conocimiento de cómo actúan las plaquetas en las distintas etapas de la aterosclerosis, tal vez se puedan diseñar elementos o drogas que puedan interferir con esos mecanismos y, por lo tanto, disminuir la progresión del daño”, explicó.

Por su parte, el director del PIFRECV, Iván Palomo, subrayó que este tipo de actividades, en colaboración con especialistas nacionales y extranjeros, potencia el trabajo de investigación de la Universidad en esta área.

A TRVÉS DE SU JEFE DE ADQUISICIONES, VÍCTOR JIMENEZ

## UFRO adquirió experiencia sobre ley de compras en nuestra Universidad

El jefe de Adquisiciones de la Universidad de la Frontera (UFRO), Víctor Jiménez, se reunió con su símil de nuestra Casa de Estudios, Claudio Zúñiga con el fin de adquirir experiencia sobre el sistema de compras y contratación de bienes y servicios del sector público, ChileCompra, que se utiliza en la Universidad de Talca desde 2005. En su visita de dos días, Jiménez conoció la experiencia en compras del Departamento de Biblioteca, se entrevistó con el jefe del Departamento de Bienestar del Personal, y a través del jefe de Auditoría Interna, Patricio Vásquez, conoció del apoyo de la Contraloría Interna de la Universidad, en la aplicación de la Ley de Compras Públicas.

Junto con agradecer la acogida y apoyo de los funcionarios del Departamento de Adquisiciones, Jiménez señaló que la visita fue muy provechosa, pues “sin ella sería poco factible iniciar un sistema en la UFRO”, por lo complejo del proceso, que según indicó, debe comenzar en 2008.

Por su parte, Claudio Zúñiga, manifestó el orgullo que significa recibir a representantes de otras casas de estudios y que consideren a la Universidad como ejemplo. “Siempre hemos tenido la disposición de compartir nuestra experiencia”, expresó. Esta visita se suma a la que hicieron funcionarios de la Universidad de Magallanes con este mismo objetivo a comienzos de año.

DIRECTOR DE CERC, CARLOS HUNNEUS, EN WORKSHOP 10+10

# “Las ciencias sociales en Chile están muy postergadas”

Este encuentro se gestó a partir de un acuerdo entre el CONICYT y la DFG, de potenciar la investigación conjunta.

Durante el workshop chileno alemán, organizado por el instituto de Estudios Humanísticos “Juan Ignacio Molina”, el director del Centro de Estudios de la Realidad Contemporánea (CERC), Carlos Hunneus, manifestó que en nuestro país las ciencias sociales han estado postergadas, por lo que valoró que se fortalezcan las relaciones académicas en este sentido. “Es importante, porque las ciencias sociales en Chile están muy postergadas. Predomina la atención en las ciencias exactas. Una visión en que las ciencias aplicadas y las ciencias sociales han sido postergadas”, explicó. Hunneus fue uno de los 10 participantes chilenos, que junto a similar cifra de alemanes, se reunieron en torno a la “Cooperación científica bilateral en historia, ciencias políticas y sociología”, con la coordinación del investigador Enrique Fernández. “Es muy necesario que se promueva y desarrollen las ciencias sociales entre científicos alemanes y chilenos

porque son países que han tenido una vinculación histórica muy antigua y relaciones culturales muy estrechas”, añadió Hunneus.

El director de Relaciones Internacionales del Comisión Nacional de Investigación en Ciencia y Tecnología (CONICYT), Xavier Altamirano, señaló que el encuentro se gestó en una visita a Alemania que realizó la presidente Michelle Bachelet, cuando se identificó “la debilidad del mundo de las ciencias sociales en Chile”.

Así, CONICYT y su par alemán, Deutsche Forschungsgemeinschaft (DFG) acordaron iniciar un ambicioso programa de investigación conjunta que comenzó en este taller de articulación, agregó Altamirano. El representante para Latinoamérica de la DFG, Dietrich Halm, explicó que el workshop permitió que “los científicos tengan la posibilidad de discutir y planificar proyectos en el área de humanidades, para reunirse y definir proyectos futuros”. El workshop se extendió entre el 9 y 11 de noviembre en el instituto.

SE ELABORARÁ POSTURA OFICIAL DE LA UTALCA

## Investigadores debaten sobre política para ciencia, tecnología e innovación

Institucionalidad, Formación de Recursos Humanos, Prioridades y Ciencia y Tecnología en regiones, son los grupos de trabajo en los que participan los investigadores de nuestra Universidad, como parte del debate nacional orientado a generar consensos sobre políticas de Estado para el desarrollo científico-tecnológico y de innovación para Chile.

Dichas comisiones, coordinadas por los académicos Raúl Herrera, Mauricio Lolas, Iván Palomo y Jaime Rodríguez, recogerán la posición de sus pares sobre temas como la institucionalidad adecuada para generar y gestionar una política nacional de desarrollo científico y tecnológico, los componentes esenciales de un programa de recursos humanos para la investigación y la innovación, como fortalecer la educación en ciencias en los niños y la forma de incentivar el trabajo conjunto universidades-empresas para la innovación. “El 27 de noviembre haremos una nueva reunión plenaria para conocer las conclusiones de cada grupo, las que procesará la Dirección de



Investigación y elaborar un informe del que se enviará copia al rector”, dijo el director de Programas de Investigación, Carlos Padilla. El documento contendrá la opinión oficial de la Universidad de Talca ante las universidades del Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas (CRUCH), que impulsa el mencionado debate.



### AGENDA DEL 19 AL 25 DE NOVIEMBRE

DÍA	HORA	ACTIVIDAD	LUGAR
LUNES 19	12:00	Visita delegación de Guatemala	Rectoría
LUNES 19	14:30	Inicio actividades académicas programa aniversario Escuela de Fonoaudiología	Salón “Diego Portales”
LUNES 19	19:30	Presentación libro “Los pilares del imperio”	Centro de Extensión Curicó
MARTES 20	15:00	Reunión Vicerrectoría Desarrollo Estudiantil sobre proyecto estatutos de FEDEUT con dirigentes estudiantiles	Sala reuniones Rectoría
MARTES 20	17:00	Cuenta pública Red Madera	Sala “Emma Jauch”
MARTES 20	20:00	Concierto Eduardo y Felipe Browne, ciclo Grandes Pianistas	Salón “Abate Molina”
MIÉRCOLES 21	10:00	Entrega de aporte a Liceo “Abate Molina”	Liceo “Abate Molina”
MIÉRCOLES 21	14:30	Actividades deportivas Semana Fonoaudiología	Canchas de cemento Campus Lircay
MIÉRCOLES 21	19:30	Presentación libro Taller de Poesía y recital poético	Salón “Abate Molina”
JUEVES 22	08:45	Curso “Ciclo celular” en II Jornadas de la Sociedad Máxilofacial de Chile”	Salón “Diego Portales”
JUEVES 22	09:00	Encuentro coordinadores de deportes de las universidades del CRUCH	Sala de reuniones Biblioteca Central
JUEVES 22	10:30	Inauguración instalaciones Picazo Forestal	Fundo Picazo
JUEVES 22	12:00	Presentación escultura “Rumbo weste” de Alicia Larraín	Campus Lircay
JUEVES 22	14:30	Actividades recreativas Semana Fonoaudiología	Los Quinchos
VIERNES 23	08:30	Conferencias “Tumores odontogénicos” y “Cáncer oral”, en II Jornadas de la Sociedad de Patología Oral y Máxilofacial	Salón “Diego Portales”
VIERNES 23	18:00	Término campaña juguetes y cuentos, organizada por Fonoaudiología	FEDEUT
VIERNES 23	19:30	Graduación de egresados de Derecho	Salón “Abate Molina”
SABADO 24	08:30	Presentación casos clínicos Jornadas de Sociedad de Patología Oral y Máxilofacial	Centro de eventos Paso Pehuenche

# Universidad distinguió a alumnos con excelencia académica

“La Universidad de Talca los mira con respeto y admiración y los hace parte de su historia e identidad”, sostuvo la vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo.

En una ceremonia realizada el miércoles 14 de noviembre, los mejores alumnos de todas las carreras de nuestra Corporación recibieron la distinción “Honor al Mérito Académico”, correspondiente al segundo semestre.

En la ocasión, la vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo, señaló que “la Universidad de Talca los mira con respeto y admiración y los hace parte de su historia e identidad”, pues como institución



de educación superior de carácter público, también busca la excelencia, que es producto de la perseverancia de los estudiantes y del sacrificio y

apoyo de los padres. Asimismo, hizo referencia al “círculo virtuoso” formado por la inteligencia, la educación y la familia.

“Esperamos sea, una vez más, reproducida con sus propios hijos y familiares directos con el fin de generar el espiral de crecimiento y desarrollo del talento humano”, puntualizó.

Mauricio Vera, estudiante de Ingeniería Forestal, señaló que la Universidad entrega una serie de beneficios y estímulos, que él ha aprovechado. También hizo un llamado para trabajar en conjunto “por fortalecernos como personas como familia en la Universidad y nuestro país”.

Pese a que no fue la primera que recibe este reconocimiento, Constanza Fernández (en la imagen junto a Carlos Larrucea), de Odontología, indicó emocionada que éste es un premio “al esfuerzo día a día y al tratar de cumplir las metas”.

POSTULACIÓN HASTA 30 DE NOVIEMBRE

## Fundación para la Superación de la Pobreza abrió convocatoria a profesionales jóvenes



La Fundación para la Superación de la Pobreza (FSP) hizo un llamado a jóvenes profesionales de todo el país dispuestos a trabajar durante el año 2008 en los programas Servicio País, Adopta un Herman@ y Servicios Comunitarios. Los profesionales interesados deben postular en [www.fundacionpobreza.cl](http://www.fundacionpobreza.cl) hasta el 30 de noviembre.

Para 2008, la fundación abrió el doble de cupos, es decir, se seleccionará a más de 400 profesionales de todas las áreas. Servicio País: Convoca a profesionales jóvenes a vivir y

trabajar en las comunas rurales más pobres y aisladas del país.

Adopta un Herman@: Se trabajan los temas de educación, infancia y pobreza, en escuelas críticas incorporando a niños, niñas y sus familias. En las regiones de Antofagasta, Atacama, Coquimbo, Valparaíso, Biobío, Araucanía y Metropolitana.

Servicios Comunitarios: Es un programa de prestación de servicios sociales comunitarios en los temas de educación, salud y habitabilidad de la población que vive en situación de pobreza y vulnerabilidad social.

DEL CURSO DE ENOLOGÍA

## Estudiantes de Agronomía organizaron primera degustación de vinos

El objetivo de las sesiones es analizar y conversar sobre el área vitivinícola tanto con académicos de la Universidad como con expertos vinculados con la industria.

Con 20 asistentes, un grupo de estudiantes de Agronomía, realizaron una degustación de vinos varietales, carmenere y cabernet sauvignon, del valle de Colchagua, informó el encargado del grupo, Juan Esteban Guerra.

En esta primera sesión se invitó al profesor de enología de la Universidad de Talca Felipe Laurie, quien realizó una introducción al tema.

Según explicó el estudiante, el sector vitivinícola del país ha manifestado

un auge explosivo, aumentando la producción y exportación de vinos, por lo cual “surge la necesidad de contar con profesionales cada vez mejor capacitados”.

Esta actividad, que tiene un amplio sentido académico, está orientada a la degustación y análisis de vinos para estudiar, describir, definir, juzgar y clasificar variedades y su procedencia de los distintos valles vitivinícolas del país, con el fin de generar los conocimientos prácticos previos al estudio teórico y afinar



los sentidos involucrados en dicha actividad, añadió.

Se espera que las reuniones se realicen quincenalmente y que cuenten con la participación de enólogos insertos en la actividad, para que dirijan algunas sesiones.

### BREVES

#### Alumnos de Derecho Penal dictaron charlas en Curicó

Gracias al Programa de Extensión del área de Derecho Penal de la Universidad de Talca, los ayudantes de dicha cátedra realizaron una serie de exposiciones relacionadas con asuntos de derecho y justicia penal, en la Corporación Cultural de la Municipalidad de Curicó, los días 10 y 17 de noviembre. El sábado 10 expusieron Marilyn Véliz, con el tema “Violencia de género y femicidio”; Francisca Araya, “Responsabilidad penal juvenil y sus implicancias”; Leonardo Fuentes, “Delitos sexuales”, e Iván Navas, “La llamada puerta giratoria de la justicia”. El 17 de noviembre participaron Luis Ayala, con el tema “Ministerio Público y víctimas”; Myriam Baher, “Sistema carcelario en Chile”, Jacqueline San Martín, “Tráfico de drogas y problemas sociales”, y Carlos Espinosa con “La defensa e imputado”.